
PROCESOS CULTURALES E IDENTIDAD ETNICA EN PERU Y ECUADOR

Rodrigo Sánchez Enríquez

EN EL PERÚ CONTEMPORÁNEO se ha producido una de las reformas agrarias probablemente más radicales de América Latina, después de las de México y Bolivia¹. Esta logró, primero, la liquidación del sistema latifundista y el impulso de las cooperativas y formas asociativas de producción en el campo; luego, la parcelación de las cooperativas y la redistribución de la tierra entre los campesinos, cuya masividad, finalmente, condujo al sistema de las pequeñas unidades productivas familiares como la forma fundamental de la tenencia de la tierra.

¹ Este artículo es parte de un trabajo más amplio elaborado por el autor bajo el título de «Las condiciones históricas de la identidad y protagonismo indígenas: los casos de Ecuador y Perú», próximo a publicarse. En éste se consideran los aspectos referentes a los distintos procesos agrarios en los dos países, el problema de la herencia cultural de la colonia, el rol de los movimientos político-ideológicos de izquierda así como el del Estado y la Iglesia, sin los cuales la comprensión del tema es insuficiente. El autor agradece a FLACSO, Sede Ecuador, por la oportunidad de llevar a cabo esta investigación.